
责编:李维 电话: (010)67164834 传真: (010)67113772 星期五 2015/12/18

CityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCityCity
E-mail:zghjbcsb@163.com城市06

◆周兆木 王建华

浙江省金华市区 2012 年被国家确
定为第二批餐厨垃圾资源化利用和无
害化处理试点城市。目前，市区餐厨垃
圾 日 均 收 运 量 达 60 吨 ，已 累 计 收 运
5000 多吨，提炼 200 吨“地沟油”，再精
炼成生物柴油，用于飞机燃油。从单日
平均收运量看，市区集中收运试运行期
间日均量已超过重庆、南宁、青岛、苏州
等首批试点城市，成为试点城市中的

“领头羊”。
据金华市发改委环境资源处处长

潘建忠介绍，2010 年得知国家发改委启
动餐厨垃圾资源化利用和无害化处理
试点，市发改委马上开展申报，通过努
力成为全国第二批 16个试点城市之一。

集中收运，不收取任何费用

据相关规定，餐厨垃圾集中收运应
实行特许经营制度。依照法定程序和
规定，通过公开招投标，金华市政府现
已授予金华格莱铂新能源环保科技有
限公司 16 年特许经营权。也就是说，在
特许经营期内，只能由该公司独家收运
和处理金华市区餐厨垃圾。

“集中收运不再收取和支付任何费
用。”金华格莱铂公司总经理张国明说，
目前，国贸景澜大饭店、今日大酒店等
680 余家餐饮单位已与他们签订协议。

“曾有市民提出疑问，我们在清运过程
中是否依法依规。这一点大家不用担

心。现在我们有一套数字化监管系统，
每一辆清运车的车体上都安装了监控
装置，全程记录清运过程。”张国明说，
他们的收集和运输工作受到金华市城
管行政执法局的严格监管和考核，生产
出来的每一斤粗油脂，也就是人们通常
所说的“地沟油”都全程记录，“地沟油”
送到武义一家企业精炼成生物柴油。

在金东区江东镇十八里垃圾填埋
场东侧的市餐厨垃圾处理中心，餐厨垃
圾经过“预处理”、“油水分离”、“高温两相
厌氧”、“沼气净化提纯压缩”、“沼渣堆肥”5
个步骤，变身粗油脂、沼气、有机肥等，实现
餐厨垃圾资源再利用。整个过程遵循循
环经济减量化、无害化原则，最大限度地提
高餐厨垃圾的资源化利用水平。

张国明说，他们给签约单位免费送
上专用餐厨垃圾桶，每天 12 时 30 分和
19时左右分两次上门收运餐厨垃圾。

在近半年的运行中也发现一些问
题，比如夜宵所产生的餐厨垃圾得不到
及时清运，出现经营户乱倒现象；3 吨位
专用车市区不少街道开不进去，为此公
司又重新购置一批小型车。张国明说，
在市城管行政执法局支持下，有望在 12
月底实现市区全覆盖，每天收运餐厨垃
圾增加到 100吨左右。

部分垃圾仍存在私卖情况

记者随机走访了几家餐馆，询问泔
水的去向，得到的答案基本一致，就是
有人上门收购。

在金华市区金瓯路—家小餐馆，我
们问起是否有泔水出售时，老板娘说：

“我们店里的泔水量不大，有人长期会
来收，一年能卖几百元钱。”而对于泔水
的去向，老板娘则有点不确定地说：“好
像是拿去喂猪。”

笔者看到，几家饭店、面馆门前摆
放着两个收贮餐厨垃圾桶，一个有专用
标志，一个没有。一家饭店的老板说，
剩饭剩菜倒在自己准备的桶内，桶里几
乎都是“干货”，专卖给约定的人；另外
一些杂七杂八的倒入政府指定的专用
餐厨垃圾桶内，有人会上门收运，但没
钱给。这一说法在金华格莱铂公司清
运工老洪那里得到证实。他说，在他清
运的范围内有几家饭店门口的确放着
两个桶，好一些的自己留着卖钱，差一
些的给清运公司。

“我是用泔水喂猪，可是我用的泔
水都加热过了，一般都没什么问题。”指
着存放泔水的地方，老板称他们用泔水
喂猪多是将泔水和饲料混合，并且泔水
都进行了消毒。

但据金华市中心医院传染科医师
介绍，泔水中伴有沙门氏菌、致贺氏菌、
金黄色葡萄球菌、结核杆菌等 10 多种细
菌，这些细菌具有强烈感染性，普通的
水煮加热无法杀灭病菌，扩散传播后果
更为严重。因此，必须经过高温杀毒，
如果只对泔水进行适当的加热没有做
消毒措施并不能达到要求。如果养猪
户使用未经高温处理的泔水喂猪，不但
容易引起动物感染病菌，而且由于病原

体寄生在猪的体内，还可造成多种人畜
共患病，可能导致食用者感染螺毛虫、
钩虫病、绦虫病等。

视频监控，严厉打击非法收购者

针对这一现象，金华市区多部门协
作配合，对非法收运餐厨垃圾用于养
猪、提炼粗油脂等行为进行严肃打击。
通过市区 3000 多只视频监控探头，跟
踪、搜索非法收运（处置）餐厨垃圾的车
辆及人员，发现违法违规者，由相关部
门依法查处。

按规定，餐厨垃圾产生单位（个人）
不得随意处置餐厨垃圾，不得将餐厨垃
圾直接排入雨、污管道等公共设施和河
道等天然水体；不得将废弃食用油脂加
工后作为食用油使用或者销售；不得将
未经无害化处理的餐厨垃圾直接饲养
畜禽。违反规定任意处置餐厨垃圾的，
根据《浙江省城市市容和环境卫生管理
条例》第 28 条，责令限期改正，逾期不改
正的，处 500元以上 5000 元以下罚款。

餐厨垃圾产生单位（个人）不得将
餐厨垃圾交由未取得特许经营许可的
单位（个人）收运处置。擅自将餐厨垃
圾交由未经市容环境卫生主管部门依
法许可的单位（个人）收运、处置的，根
据《浙江省资源综合利用条例》第 25 条
第 2 款、第 41 条第 1 款，责令限期改正，
逾期不改正的，处 2000 元以上两万元以
下的罚款。

为了确保餐厨垃圾的有效收集处
理，金华市先后开展了集中打击收购泔
水行动，发放各种宣传资料近万份，利
用媒体曝光 20 余次，对屡教不改的非法
收集户进行处罚等，顺利推进了餐厨垃
圾分类收集处理工作，提高了餐饮行业
的环保意识。由于保障措施到位，金华
餐厨垃圾污染的状况得到改善，使餐厨
垃圾成为资源，得到综合利用。金华市
环保局相关负责人说。

参 天 大 树 一 夜 成“ 光 头 ”的 新
闻 ，让 人 不 免 唏 嘘 。 大 树 遭 遇 病 虫
害 ，为 了 树 木 也 为 了 小 区 的 安 全 而
对 其 进 行 修 剪 ，本 无 可 厚 非 ，但 当
我 们 看 到 大 树 被 修 剪 后 的 模 样 时 ，
无 论 出于哪种原因，这样的画面都令
人无法接受。

刚看到 这 则 新 闻 时 ，不 免 让 人
想 起 这 些 年 在 城 镇 化 进 程 中 ，许
多 城 市 将 大 树 搬 进 城 的 做 法 。 当
初城市管理者为了装扮我们生活的
城 市 ，快 速 让 道 路 、小 区 绿 树 成 荫 ，
让本该生活在山区的大树来到陌生
的 城 市 环 境 。 由 于 气 候 、植 树 季
节 、移 栽 技 术 等 原 因 ，最 终 许 多 大
树因水土不服而客死他乡。

无论是当初的 大 树 进 城 还 是 如
今 的 大 树 秃 头 ，这 些 做 法 的 本 意 和
初 衷 都 不 差 ，但 最 终 却 遭 到 诟 病 ，
暴露出的正是城市管理粗放和急功
近利的问题。我们今天面临的城镇
化 过 程 中 的 问 题 ，不 见 得 都 是 由 于
缺少规章或政策空白而造成的。很
多 事 情 是 有 章 可 循 的 ，只 是 在 执 行
环 节 上 变 调 走 形 ，以 至 最 后 出 现 了
问 题 。 拿 大 树 进 城 来 说 ，移 植 树 木
增加绿化、美化市容没有问题，但应
该 因 地 制 宜 地 移 植 ，寻 找 到 适 合 本
地 生 存 的 树 种 ，而 且 不 能 以 牺 牲 、
破坏别处的生态环境为代价。

回到这件事 上 ，如 果 说 这 些 树
的 确 存 在 安 全 隐 患 ，对 其 置 之 不 理
自 然 不 是 好 办 法 ，只 要 在 操 作 环 节
上 稍 加 改 正 ，就 能 避 免 现 在 的 这 些
问题。比如施工人员可以仔细查看
树 木 的 情 况 ，把 那 些 真 正 存 在 问 题
的 修 剪 掉 ，物 业 公 司 可 以 张 贴 公 示
征 求 公 众 意 见 ，通 过 居 民 的 反 馈 意
见来进行修剪。居委会也可以监督
施 工 人 员 ，出现问题马上制止，也不
会到现在这样的惨状。

精 细 化 管 理 说 了 很 多 年 ，但 没
有落到实处。大树被剃光头这件事
折 射 的 正 是 缺 乏 精 细 化 管 理 ，如 果
我们的城市管理者能够在执行政策
的 时 候 ，多 一 些 质 疑 ，多 一 些 思 考 ，
对 细 节 多 一 些 把 控 和 留 意 ，就 会 避
免很多问题发生了。

集中收集 全程记录 打击私卖

金华泔水回收有了“正规军”

◆本报记者周雁凌 王学鹏

冬季修剪树木本是很平常的事情，
然而，山东省济南市山大南路 20 号院
的六七十棵白杨和法桐却惨遭野蛮“修
剪”，原本二三十米高的大树被拦腰锯
断，只剩下树干孤零零的杵在那儿。此
情此景，令人扼腕叹息，悲凉顿生！

到 底 是 谁 将 这 些 树 木 拦 腰 锯 断？
粗暴砍“光头”会不会对树木生长造成
严重影响？有关部门对此是如何处理
的？针对这些疑问，记者专门进行了实
地调查。

居民：
六七十棵大树惨遭野蛮修剪

12 月 10 日上午，记者一行驱车行
驶至济南市山大南路 20号院时，远远就
看到小区墙内树木被拦腰砍断变成了“光
头”，与墙外马路上高大挺秀树枝繁茂的
白杨形成了鲜明对比。很多市民走到附
近时，都不约而同地抬头观望。

记者数了数，仅靠近山大南路的院
墙边上，就有近 20 棵大树遭了殃。而
当进入山大南路 20 号院内，更多被拦
腰锯断的树木映入了眼帘。因为小区
较大，记者粗略地数了一下，近 70 棵树
被砍。小区南北主干道两侧树木上的
树冠、树枝全没了踪影，只剩下光秃秃
的树干。

到 底 是 谁 将 这 些 树 木 拦 腰 锯 断？
记者向一位正在健身的阿姨询问道，她
不假思索地回答：“就是小区的物业，说
是修剪树木，当时来了一辆大吊车和很
多工人，连续砍了好几天，加起来得有
六七十棵。原来这里是一条林荫大道，
几十年的大树根深叶茂。你看看，现在
砍成这样，这些树还能活下去吗？难看
不说，会不会影响生态环境？”她在心疼
的同时，也提出了自己的疑虑。

看到记者采访，80 岁高龄的魏大爷
指着院内尚存的一片树林诉说道：“我
这么大年龄了，还没见过这样修剪树木
的，简直是野蛮砍伐。当时要不是我们
居民都下来阻拦，这几十棵树也保不
住。虽然算不上名贵古树，但是也不能
这么干啊！”

院内小广场周边居民楼前的一排
大树也未能幸免，一名住户说，这些树
大概是 80 年代种的，主要是白杨树和
法桐，有的树龄都超过 40 年，已经长得
比五层楼都高出不少，现在被砍后顶多
两层楼高。原来窗外 1 年有 3 个多季度
看绿，高大的白杨树郁郁葱葱，法国梧
桐遮天蔽日。这美好的景观，一夜间变
成了乌有。

物业：
修剪是虫害防治和安全保障需要

针对小区树木被“砍头”的事情，记
者 向 山 大 南 路 20 号 院 物 业 进 行 了 求

证，一名女工作人员毫不避讳，承认是
山大路家属委员会和物业做出的决定。

这名工作人员说，院内乔木过于高
大，已经出现不同程度枯萎现象。特别
是院内 8 号楼北院墙根的毛白杨，枯死
情况较为严重。“在前段时间修剪法桐
的过程中，发现树木出现虫害，而且越
来越严重。用消毒器械防治虫害有困
难，因为器械的扬程只有十米左右，远
远无法达到树木二十多米的高度。”

“安全也是树木修剪的重要原因，”
工作人员告诉记者，小区出现过树枝坠
落砸车和打破玻璃的情况。不仅仅是
刮风下雨等恶劣天气时会影响，平时也
有居民打电话投诉树枝敲打玻璃影响
生活，存在安全隐患。

物业强调，为保障社区安全，避免
树枝坠落对人、财、物的伤害和损失，山
大路家委会和物业决定对院内乔木进
行修剪处理，并向历城区园林局递交了
相关申请材料。

当记者询问树木修剪拦腰锯断是
否会影响树木生长时，物业工作人员回
答说：“我们聘请的是专业队伍，也都受
过指导。”

园林部门：
仅批准修剪 20棵树的虫害枯枝

将树木拦腰锯断到底是不是符合
修剪规范？记者就此事采访了这个小
区所属的济南市历城区园林部门。

在历城区园林绿化管理局执法科，
一位李姓工作人员向记者介绍，10 月
20 日，山东大学山大路家属委员会以山
大南路 20 号院内 5 株毛白杨和 15 株法
桐树龄老化、病害严重、枯枝经常坠落，
存在重大安全隐患为由，向历城区园林
局提出修剪申请。经历城区园林局监
察科人员现场勘察，情况基本属实，并
出具了树木修剪处理意见。

记者在历城区园林绿化管理局下
发的《关于山大南院宿舍树木修剪的处
意见》上看到，明确标明：修剪主要是去
除枯死树木，影响居民生活的树枝，要按
照树木的生长规律进行修剪，不得过度修
剪造成树木损伤，修剪前要对所修树木进
行公示，征求居民同意后再进行修剪。

这位工作人员表示，小区树木修剪
应该首先明确产权问题，张贴公示征求
居民意见，把居民意见反馈回来，批复
后再进行。但是山大南院宿舍在公示
期尚未结束时，就已经开始修剪树木。

12 月 8 日，历城区园林局再次现场
勘察时，发现山大南院宿舍存在过度修
剪行为，将严重损害树木的正常生长。
历城区园林局现场下达了《违章通知
书》，要求其立即停工，并向历城区城管
执法局致函。园林部门将联合城管执
法部门依据《山东省城市绿化管理办
法》及《济南市城市绿化条例》相关规
定，依法进行查处。

“修剪要尽量保持树木的完整性、
美观性，除非是枯死必须修剪，否则不
允许进行去顶式的修剪。”工作人员说，
去顶违背了高大乔木的生长规律，也影
响了乔木的长势。

记者了解到，山大路家属委员会已
经做出承诺，此次修剪如造成树木枯
死，明年绿化季节进行双倍补植。

参天大树缘何一夜被砍头？
济南一小区申请修剪 20棵病树，结果近 70棵成“光杆司令”

本报讯 湖北省委常委、宜昌市
委书记黄楚平近日在调研城市规划
工作时强调，要以规划引领城市绿色
发展，把宜昌建成国内后现代绿色城
市发展典范。

黄楚平先后来到宜昌市东站片
区城市规划馆、柏临河公园等地调
研。他要求，要着力搞好智能网络工
程、大数据、云服务、安全体系工程，
把智慧城市的理念与市民体验结合
好，深化城市绿色发展。

点军滨江绿色生态示范区，是宜
昌绿色城市发展的重要区域，正在着
力打造宜昌绿色可持续名片、鄂西海
绵城市样板区、绿色市政集成示范
区。黄楚平在与相关专业人士研究
绿色发展问题时要求，要让绿色产
业、绿色生活、绿色建筑、绿色能源、
绿色交通、绿色市政，在这个区域最
先得到体验，打造成全国一流绿色示
范区。

喻妙

宜昌市委书记黄楚平要求

用规划引领城市绿色发展

本报通讯员孙俊杰青岛报道 山
东省青岛市环保局日前联合市城市
管理局联合市城乡建设委员会、市规
划局、市国土资源和房屋管理局等部
门下发《关于新建住宅阳台设置污水
收集系统和已有阳台排污整治的通
知》。

通知要求，自 2015 年 12 月 31 日
起，新建住宅阳台必须增设污水收集
系统，污水收集系统的设计应满足相
关设计规范要求。环保部门将住宅
阳台增设污水收集系统纳入环评审
批；规划部门将阳台污水收集系统对
应的室外污水管道纳入管线综合规
划；施工图审查机构将阳台污水收集
系统设计纳入审查范畴；城市管理部
门在办理雨水、污水设施接入城市排
水管网时要求建设单位确保项目用
地红线内雨、污分流；建设管理部门

在施工阶段及验收环节对阳台污水
收集系统建设加强监管；物业服务企
业应当在物业管理区域内加强雨、污
分流和正确使用阳台污水收集系统
等工作的宣传，配合相关部门做好阳
台排污整治工作，从而形成合力，源
头根治阳台排污污染水体环境问题。

针对已有住宅阳台排污问题，通
知要求，住户已经入住并且已将洗
衣、餐厨等污水排入雨水系统的住宅
小区或居民楼，按属地化管理原则，
发挥街道、房管、物业、执法等部门作
用，对发现的阳台排污问题，有针对
性地做耐心的劝导和制止工作，对拒
不实行雨、污分流的住户依法处罚，
同时采取措施，实施雨污分流。老旧
住宅改建、扩建或维修，按照新建住
宅阳台污水收集系统建设和管理要
求实施。

本报记者李莉扬州报道 记者日
前从江苏省扬州市获悉，扬州正在推
进城市公园绿地“十分钟服务圈”建设，
将逐步形成“林在城中、城在林中、林城
相融”的森林城市风貌，城区市民出门
500米便可寻得一处休闲绿地。

记者了解到，按照市民出行 300
米~500 米看见公园绿地的标准，扬州
通过见缝插绿、拆违增绿、拆墙现绿等
措施，均匀布设街头小游园、小广场200
余处，同时注重提高各类绿地的可进入
性，变“可远观”为“可亲可参与”，形成
了独具特色的公园绿地群。

据扬州市园林管理局局长赵御
龙介绍，扬州将生 态 园 林 城 市 建 设
视为一项系统工程，在城市总体规
划 的 框 架 内 ，打 破 行 政 区 划 界 线 ，
统筹布置城市生态空间布局，合理
安排城市绿地空间，健全城市绿地
网络，并坚持“城市即园林”的发展方
向，依托自然条件，以生态片区、河湖
湿地为基础，以沿路滨河生态廊道为

筋脉，以历史文化为内涵，营造城园
一体、城园共生的城市大园林景观，
实现从“城市中园林”向“园林中城
市”转变。

此外，为了保障城市生态建设投
入，扬州每年从土地出让金中拿出 5%
用于植树造林和园林绿化，保证生态投
入增幅高于GDP和财政收入增幅。

根据 2016 年《扬州市绿化工作
意见》，扬州将在造林绿化、湿地保护
的基础上，实施生态家园美化、生态
廊道完善、生态中心建设、生态湿地
保护、生态产业推进和生态文化提升
等六大工程。

扬州还提出未来 5 年城市公园
体系建设的三大目标：到2020年前，全
市建成 9个生态中心，保证 500米范围
内居民可以到达5000平方米左右的社
区公园或滨河带状公园；两公里半径内
居民可以到达一个不小于10公顷的区
级公园；每个城市片区有一个面积不小
于 20公顷的市级公园。

本报讯 以“创建环保模范城市，
倡导低碳生活，共建生态文明”为主
题的湖北省武汉市第十二届青少年
环境大赛近日圆满结束。

据了解，作为武汉市创建环保模
范城市教育宣传的品牌建设项目，市
教育局、市环保局、市科协从 2004 年
以来，就开始筹办这一赛事，至今已
经走过了 12 个年头，参赛人员累计
逾 25万人次。

2004 年~2009 年期间，竞赛采用
纸质的竞赛题卷，由竞赛活动组委会
统一制作，发到各区各学校组织学生
答题。从 2010 年起改由学生自主参
加网上答题竞赛。参赛者通过网上
报名，填写相关信 息 ，就 可 参 与 答
题 ，实 现 了 无 纸 化 竞 赛 活 动 形 式 ，
既 节 省 经 费 、低 碳 环 保 ，又 利于统
计筛评，其本身就在响应绿色环保的
号召。

与此同时，伴随着青少年环境知
识大赛的筹备和进行，各项校园环保
活动也都闪亮登场。今年，来自湖北
省水果湖第二中学的柯帅同学，凭借

《基于水资源保护叶绿素反演模型无
人机设计》项目，摘得发明类项目冠
军，拿到了代表中国出征世界斯德哥
尔摩青少年水奖瑞典总决赛的入场
券，他将代表中国年轻学子向世界展

示中国青少年保护水资源科技创新
水平以及保护全球水资源的责任。

为使环保宣传教育工作进一步
在广大青少年中展开，武汉市推出了
包括环境知识竞赛、环境表演大赛、
环境征文绘画摄影大赛等多种形式
的活动，仅环境知识大赛一项，全市
就有 523 所中小学的 56382 名学生参
加。

“创模”环境知识竞赛作为武汉
市青少年环境大赛系列活动之一，真
正做到以学校为宣传阵地，从孩子抓
起，争做保护环境的小公民，推进环
保知识宣传教育的目的，为促进全市

“创模”做出了贡献。
王彬彬杨海垚 万梦盈

扬州打造森林城市风貌
市民出门 500米必见绿地

青岛下发通知从源头治理阳台排污

新房阳台必须设污水收集系统

以创模为抓手培养环保小卫士

武汉青少年环境大赛落幕

城市资讯城市资讯

一夜之间参天大树被修剪成“秃头”。

马上就评

城市管理应
更精细一些

李维


